

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCION

Rambla de San Carlos, 55 principal

ADMINISTRACION

Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: domingo 15 de Agosto de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tarragona 175 pts. al mes y 5 pts. trimestre.

En el resto de España 6 pts. trimestre.

En el extranjero 15 pts. trimestre. Pago adelantado

Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM 719

REANUEMOS LA VIDA

A estas horas ya habrá recibido sagrada sepultura el cadáver de don Antonio Cánovas del Castillo.

Gran estadista, filósofo, orador, literato, académico, rodeado de admiradores, ocupando la primera posición de España, ha bastado la dilatación de la pólvora en el cañón de un revólver para acabar con él y devolver á la tierra lo que por encima de todas las vanidades, era tierra y debía á la tierra ser reintegrado.

Baldíos son los honores que á su cadáver se prodigan, como baldío fué el embalsamamiento para impedir que la vida de miles de inmundos gusanos sustituyera en el cuerpo del difunto á la vida del pensador y el estadista.

Apartemos ya la vista del cadáver, conservemos el recuerdo del hombre para imitar sus virtudes y escapar á sus defectos, y volvamos á mirar frente á frente la vida, la vida del presente, la actualidad, que reclama nuestra atención con apremios no menos vehementes que antes que ocurriese el fallecimiento de don Antonio Cánovas del Castillo.

Cuba y Filipinas siguen arrebatándonos de consuno vidas y recursos. Necesitamos acudir cuanto antes al reparo de tan grandes males, cuya prolongación es intolerable é insostenible.

¿Cánovas tenía sus ideas y se las llevó á la tumba? Pues nos precisan ideas nuevas cuya ejecución se realice prontamente.

En tiempos normales, cuando las circunstancias no son extremas como las de ahora, puede dedicarse al duelo y á las lamentaciones días y meses. Hoy no es posible.

Si el caudillo perece en mitad del combate, no se piensa en honrarle y llorarle enseguida prolijamente. Se recoge lo mejor que se puede su cadáver, se le pone en lugar asegurado de la brutalidad del enemigo, y otro hombre toma el mando y ordena las operaciones; con arreglo á su inspiración en caso contrario, pero de todos modos, al punto, sin dilaciones ni desmayos.

Esto es lo que importa ahora. Dejémos á un lado las anécdotas de la Huerta, que tiempo le queda á la Historia para ocuparse en ellas si á su juicio lo merecen. Reanuémos la vida nacional.

Agarre cuanto antes el timón quien pueda hacerlo, pues á la vista está que navegamos entre escollos.

El mismo Cánovas nos lo predica al espirar, gritando «¡Viva España!», cual si significase que con su muerte no perecería la nación.

Al mismo Cánovas, hace años, respondiendo á grandes elogios de éste á la monarquía, se lo decía Castelar en solemne sesión parlamentaria con estas elocuentes frases:

— Señor presidente del Consejo, sólo la nación es grande! Señor presidente del Consejo, sólo la nación es inmortal!

CAROLUS.

El cardenal Monescillo

El telegrama ha anticipado á nuestros lectores la noticia de la muerte de tan insignificante prelado, verdadera y positiva gloria de la Iglesia española.

Hé aquí algunas notas biográficas del finado:

Nació don Antolín Monescillo en la villa de Corral de Calatrava (Ciudad Real), según unos biógrafos en 1805 y según otros en 1811.

A los doce años de edad fué á Toledo, donde comenzó en el Seminario los estudios de humanidades y filosofía, y acabado

que los hubo, empezó la carrera eclesiástica. A los veinticuatro años había sido ordenado y obtenido los títulos de licenciado y doctor en sagrada teología.

Según una interesante biografía del cardenal Monescillo, éste explicó en el Seminario de Toledo (hasta el año 1835) teología. Hizo luego oposición á un curato del mismo arzobispado y al efecto escribió varios sermones y panegíricos, entre los que descuellan el dedicado á la memoria de Cervantes. En 1847 fué nombrado vicario general de Estepa, donde se captó generales simpatías. En aquella época publicaron muchos trabajos suyos literarios algunos periódicos religiosos. Ascendió á canónigo de Granada (1852), y á los pocos meses, á la dignidad de maestrescuela del arzobispado de Toledo.

En 1861 fué electo obispo de Calahorra y la Calzada, y en 1865 fué trasladado á la silla episcopal de Jaén. Antolín Monescillo tomó asiento en las Cortes Constituyentes de 1869, y en ellas intervino en la discusión de la totalidad del proyecto constitucional y pronunció en las sesiones de 13 y 14 de Abril un elocuente discurso en defensa de la unidad religiosa.

Sentado ya en el trono Alfonso XII, el gobierno conservador, hacia los comedios de 1872, propuso para la sede arzobispal de Valencia á Monescillo, el cual, habiendo sido preconizado en 23 de Junio, tomó posesión de la misma en 5 de Octubre de dicho año. El prelado español fué promovido mas tarde (10 de Noviembre de 1884) á la dignidad de cardenal, y Alfonso XII le impuso la birreta cardenalicia (14 de Diciembre).

Por indicación del Sumo Pontífice León XIII fué propuesto para la silla arzobispal de Toledo, primada de las Españas, en 1892. Preconizado en 11 de Junio, recibió muchos testimonios de afecto al salir de Valencia (7 de Agosto), y tomó el palio (día 9) en Madrid, en la capilla de la casa del conde de Guaqui. Por poderes se posesionó del arzobispado de Toledo, y en la ciudad de este nombre hizo su entrada pocos días después (14 de Agosto) en medio del mayor entusiasmo.

Fuera tarea harto prolija enumerar los méritos y obras del finado y por eso renunciamos á ella.

Entre otras obras que escribió en sus mocedades pueden citarse el «Manual del Seminarista», un «Catecismo» y estudios llenos de interés sobre disciplina eclesiástica.

Sus sermones constituyen modelos de oratoria sagrada, y el tomo en que han sido reunidos algunos de ellos, bastaría para honrar á su autor.

No menos dignas de elogio han sido sus pastorales, en que, exponiendo en toda su pureza la doctrina católica, ha tratado no pocos puntos interesantes de la vida social.

La Iglesia ha perdido uno de sus pastores mas eminentes, las ciencias teológicas, un maestro; los pobres un amigo.

Descanse en paz el ilustre cardenal Monescillo.

Correo de Madrid

13 Agosto.

Al marchar el señor Sagasta á Avila le han despedido un número de amigos, haciéndole una cariñosa manifestación.

El señor Sagasta va muy impresionado y le preocupa la actual situación.

—El general duque de Ahumada ha marchado á Toledo para mandar las fuerzas que tributarán honores al cadáver del cardenal Monescillo.

—El Ayuntamiento de Madrid ha celebrado hoy sesión en que se ha discutido una proposición pidiendo que se erija un monumento á la memoria del señor Cánovas.

Hablaron varios concejales. El alcalde ha-

mo la atención de uno de los oradores porque combatía la idea, diciéndole que estaba fuera del reglamento.

Por unanimidad fué tomada en consideración la proposición del señor Campa, y se levantó la sesión.

—Telegrafían del Ferrol que mañana se botará al agua con solemnidad el crucero de 2.^a «Don Alvaro de Bazán», construido en los astilleros de Graña.

—Telegrafían también del Ferrol que hoy se ha celebrado Consejo de Guerra para juzgar al procesado Isidro Brande, acusado de haber robado piedras de la muralla.

Defendióle el letrado don Justo Lapique. El procesado ha sido absuelto.

—Telegrafían de París diciendo que según se asegura, el asesino Angiolillo fué expulsado de aquella capital después de la manifestación anarquista ante la embajada de España.

Créese que Angiolillo marchó entonces á Bruselas.

—The New York Herald anuncia que el comisario de Emigración ha adoptado las medidas convenientes para impedir la entrada en los Estados Unidos á los anarquistas españoles.

—Han tenido una breve entrevista los testigos del príncipe Enrique de Orleans y del general Albertoni, sin haber llegado á un acuerdo.

—Anoche, según dicen de Londres, celebró un meeting el consejo de las Trades Unión, bajo la presidencia de Cooper.

—Esta reunión asistieron siete de los españoles expatriados.

Habló en español uno de ellos, Francisco Gana, que hizo un minucioso relato de los tormentos que dice se les aplicaron en Montjuich.

Negó que él ni sus compañeros sean anarquistas, y sólo pudo culpárseles por profesar ideas avanzadas, unos socialistas y otros republicanos revolucionarios.

Rogó á sus compañeros de Las Trades Unión que les ayuden para que encuentren trabajo.

Habló después Mr. Turner, que se propone ayudar á los españoles expatriados para publicar un folleto dando cuenta de las persecuciones sufridas y apoyarles por todos los medios para que encuentren trabajo.

Mr. Jouer, que habló después, propuso que se hiciese una investigación para comprobar el asunto y saber de una manera terminante la filiación de los expatriados españoles y si son ó no anarquistas.

Añadió el orador que no quiere nada con los que sustentan tales opiniones. Yo estoy dispuesto, dijo, á saltar la tapa de los sesos del que me probase que forma entre esta gente que arroja bombas en las iglesias y en los teatros.

La proposición de este orador fué aprobada por unanimidad, y después se hizo una colecta en favor de los españoles.

—Los periódicos ingleses opinan que las Cortes españolas deberían practicar una información verdad respecto de cuanto se dice de los tormentos que se aplicaron en Montjuich y publicar después una declaración solemne para hacer callar á los insensatos calumniadores.

—Los mismos periódicos censuran que se haya concedido permiso en Londres para celebrar el anunciado meeting anarquista el próximo domingo.

—El general Azcárraga ha desmentido en absoluto el rumor que ha circulado de haber sido asesinado el general Primo de Rivera.

También ha desmentido que se trate de suspender las garantías constitucionales en toda España.

—A las ocho y media de la noche ha recibido sepultura el cadáver del señor Cánovas.

El señor Silvea bajó hasta la tumba, de-

jando allí los restos del malogrado presidente del Consejo.

—Telegrafían de Milán diciendo que han sido detenidos tres anarquistas.

Practicados registros en sus domicilios se les han encontrado bombas y documentos que les comprometen.

Estos documentos son pertenecientes á Caserio, Laciario y Lega (?).

Además en Perpignan han sido detenidos seis anarquistas españoles.

Ejércese vigilancia exquisita sobre 45 de los deportados procedentes del castillo de Moñich.

Nótase en la frontera francesa gran movimiento de desertores.

—Recíbense nuevos detalles de las declaraciones del filibustero Tarrida del Marmol, expulsado del territorio francés.

Es natural de Santiago de Cuba y sobrino de Donato del Marmol, uno de los cabecillas cubanos de la primera guerra separatista.

Estuvo en París siendo ministro Mr. Barthelemy, de quien era amigo.

Fuó redactor de la Revue Blanche.

Estuvo preso en Montjuich y se dice republicano demócrata independiente.

Confésase culpable de ligereza por haber asistido á la reunión anarquista el mismo día que se tuvo noticia del asesinato del señor Cánovas, coincidencia que no podía sospechar.

Tarrida del Marmol se halla en Bruselas.

Le Figaro, de París, en un artículo firmado por su colaborador Whist, manifiesta también la creencia de que cualquier hombre de Estado, sea Castelar, Martínez Campos, Silvea ó Sagasta tendrían que sostener el programa encarnado en el corazón de la patria española defendiendo la integridad territorial de la nación, sin abdicaciones ni abandono de la soberanía nacional.

Dice que no debe variarse de política por la muerte del señor Cánovas á la que se atribuye demasiada importancia. España no debe perder el carácter que heredó de la historia sucumbiendo ante la fatalidad ó humillándose ante los rebeldes.

Política jocosa

GACETILLERO

El corredor que surte de mentiras y chistes á la gacetilla, contándose las por la noche para que ella las repita á sus lectores á la mañana siguiente.

El gacetillero ha de encontrarse por precisión en cuantos lances gacetillescos ocurren en la corte; él ha visto y ha presenciado indispensablemente todo lo que le refiere á la gacetilla. Por eso empieza sus cuentos de este modo. «Ayer al pasar por tal punto presenciémos esto y lo demás allá.»

En realidad no presencia nada de lo que refiere; pero vayan ustedes á probarlo. Como tiene la obligación de contar todas las noches á la gacetilla algunas noticias, las que no adquiere por la vecindad las inventa él. El lenguaje de sus narraciones ha de ser el gacetillero variado y chistoso; casi todos ellos parecen andaluces.

J. R. A.

Extracto del Boletín oficial

Relación de los pleitos incoados ante el Tribunal Contencioso administrativo.

—Relación de los productos obtenidos de las minas explotadas en esta provincia durante el último trimestre.

—La Tesorería de Hacienda hace público que ha sido admitida la dimisión del recaudador de la primera zona de Falset D. José Massó y anuncia los días, locales y personas que recaudarán las contribuciones en Montbrío.

—La Administración de Bienes Nacionales anuncia que doña Blasa Fontanet solici-

taque se le conceda como parcela una posesión de terreno procedente de la antigua carretera abandonada de Castellón de Tarragona que linda con tierras de su propiedad sitas en el término de Tortosa.

—Por la Comandancia de Marina se saca á concurso la plaza de perito arqueador suplente de este puerto.

—Las Alcaldías de Masroig, Montreal, Alcover, Vilaseca, Marsá y Falset anuncian subastas del cupo de consumos. La de Santa Bárbara tiene expuesto al público el reparto de guardería rural.

—Existencia general de acogidos en las Casas de Beneficencia de esta provincia.

—Edicto de subasta de una casa de María Magriña, situada en Altafulla, por débitos de contribución.

—El Juzgado municipal anuncia la vacante de su secretaría.

—Relación de los aspirantes admitidos al concurso único para la provisión de escuelas públicas de ambos sexos de este distrito universitario pertenecientes á la primera clase formada con arreglo al orden de preferencia establecida por las prescripciones vigentes.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer publica las disposiciones siguientes:

Guerra.—Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada don Julio Molitó é Izquierdo.

—Abriendo concurso entre los huérfanos de militares para proveer las plazas gratuitas vacantes en diferentes establecimientos de enseñanza particular.

Hacienda.—Nombrando director de contribuciones indirecta á don Valentín Zenón del Alisal.

—Dictando reglas para la liquidación de las cuentas que deben tributar las fábricas de luz eléctrica.

Fomento.—Nombrando comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Cádiz á don José Núñez de Reinoso.

—Creando, agregada al Instituto de segunda enseñanza de Sevilla, una Escuela de náutica.

—Resolviendo el expediente instruido con motivo de la instancia de don José Hernández y Bermúdez, vecino de Guadix, solicitando la sustitución de la fuerza animal por la de vapor en la carretera de Berja á Almería.

Gobernación.—Disponiendo se interprete con probidad la ley de reemplazos respecto á los expedientes de todos los mozos, anteriores al de 1897, que disfrutaban de exenciones concedidas por los Ayuntamientos.

—Disponiendo que en el 45.º sorteo de amortización de los billetes hipotecarios de Cuba, emisión de 1886, que debe verificarse el 1.º de Septiembre, se amorticen 1.900 títulos.

Noticias locales

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo, los Excmos. Cabildos Catedral y Municipal de esta ciudad y demás autoridades, poseídos del más profundo pesar por la alevosa muerte del Excelentísimo Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, presidente del Consejo de ministros, invitan al vecindario á las honras fúnebres que, en sufragio del alma de tan insigne estadista, se celebrarán el día 16 del actual, á las diez y media de la mañana, en la Santa Metropolitana y Primada Iglesia, esperando de su religiosidad y patriotismo se sirva asistir á tan solemne acto.

Tarragona 15 de Agosto de 1897.

En la causa seguida por injurias contra nuestros queridos amigos particulares los señores Ribás y Via, concejales del Ayuntamiento de Tortosa, la Sala primera de esta Audiencia provincial ha revocado el auto de procesamiento dictado contra aquellos por el Juzgado de dicha ciudad.

No esperábamos menos de la ilustración y rectitud de los señores magistrados que compo-

nen el mentado Tribunal y al felicitar á nuestros amigos por esta medida justa y reparadora que viene á proclamar la bondad de la acción por la cual se les perseguía, felicitamos al vecindario de Tortosa, que con la reposición de sus íntegros representantes en el Municipio, tendrá en ellos dos centinelas avanzados y dos defensores enérgicos de sus intereses generales.

Nos escriben desde Gandesa que reina allí general disgusto por haber caudido la noticia de que dentro de breves días debe levantarse el patíbulo, en que han de encontrar fin á su vida los desdichados reos de Mora la Nueva.

Las autoridades de aquella población, parece que en unión de las personas notables de la misma, se proponen hacer toda clase de esfuerzos en favor de los reos y aún parece que existe la idea de solicitar, en último término, que no sea en Gandesa donde se ajusticie á los desdichados Boiges y Vilar, toda vez que la comisión del crimen tuvo lugar en territorio que no corresponde á la jurisdicción de aquel Juzgado.

Mucho celebráramos que tuvieran éxito las caritativas gestiones emprendidas por los honrados vecinos de Gandesa, á las cuales nos consta que se unirán otras valiosísimas que en favor de los sentenciados se practicarán desde esta capital y los trabajos verdaderamente enormes que se están imponiendo los distinguidos letrados, nuestros particulares amigos los señores don Manuel Valls y don Antonio de Orovio, en favor de sus desgraciados defendidos.

Ayer tuvimos el gusto de admirar la numerosa colección de cestas confeccionadas por las elegantes señoritas de la calle del Conde de Rins para el adorno de dicha vía, con motivo de las próximas fiestas de San Magín.

La exposición revela el buen gusto de las bellas señoritas que á ella han contribuido con sus primorosas obras, con las cuales han demostrado ser consumadas artistas.

Después de vistas las notables cestas de que dejamos hecho mérito, bien puede afirmarse que la elegante calle del Conde de Rins será la que se lleve la palma en los festejos preparados para solemnizar la festividad de nuestro santo patrono.

El ilustrado ingeniero mecánico y licenciado en Ciencias exactas D. Juan Babot ha entrado á formar parte del profesorado de la Academia preparatoria militar que dirige nuestro apreciable amigo el digno segundo comandante de Marina de esta provincia Sr. Fita Palanca.

Actualmente ha quedado constituido el profesorado de dicha academia en la siguiente forma:

Dos profesores de matemáticas, uno para la clase especial de pilotos, uno de francés y otro de dibujo.

Mucho celebramos las ventajas que ha de producir en esta capital una academia montada á tal altura.

Hoy dan principio los festejos con que los vecinos de las calles del Cos del Bon y bajada de la Pescadería obsequian á su patrón San Roque.

Por haber detallado recientemente dichos festejos, dejamos de hacerlo hoy.

Gracias á las activas gestiones del señor alcalde D. Juan Miró y á los trabajos incesantes de la comisión nombrada al efecto, han quedado satisfactoriamente zanjadas las diferencias surgidas entre el gremio de taberneros de esta capital y la Compañía Arrendataria de consumos, con motivo de la tarifa impuesta por ésta á los aguardientes, espíritos y licores.

Nos alegramos infinito de la solución dada al asunto, pues ella ha evitado el cierre de establecimientos proyectado y que por coincidir con las próximas fiestas, hubiera restado indudablemente á éstas animación y quizás importancia.

Al mismo tiempo felicitamos al Sr. Miró por tan lisonjero resultado, pues su proceder en esta cuestión ha sido muy elogiado.

Muchos son los cazadores de esta ciudad que han hecho hoy su primera salida, con motivo del levantamiento de la veda.

Actualmente se está procediendo á la urbanización de la calle de Gerona, en cuyas obras se hallan ocupados buen número de obreros.

Nuestro apreciable amigo D. Jaime Vila Clófent, médico provisional del ejército, ha sido destinado al primer regimiento de artillería de plaza, accediendo á sus deseos.

Durante el día de hoy se servirán esquisitas y variadas clases de helados en los cafés del Centro, París y Tarragona.

La reja del pozo antiquísimo que existe en la plaza de la Fuente, cuya conservación y cuidado corre á cargo, según creemos, de la Comisión provincial de monumentos, se halla actualmente deteriorada, así como también la tela metálica colocada detrás de la misma.

Hacemos público el hecho, no porque nos parezca de urgente necesidad la reparación del desperfecto juzgándole únicamente como tal, sino porque bien pudiera suceder que cualquier día tuviéramos que lamentar una desgracia, pues los chiquillos que por dicha vía juegan suelen asomarse á la entrada del mentado pozo exponiéndose á desafiarse en el mismo tan pronto como por la reja puedan penetrar sus cuerpos.

Según nuestras noticias, otra de las calles que más llamarán la atención durante las próximas fiestas de San Magín será, sin duda alguna, la de los Descalzos.

Así lo hacen presuntir los preparativos que están llevando á cabo los vecinos de aquella vía con objeto de adornarla magníficamente, existiendo el proyecto de levantar en la misma una suntuosa capilla en honor del martir de la Brafaganya.

Ayer reinaba entre los vecinos de la calle del Cos del Bou gran animación para el adorno de aquella concurrida vía.

Por los preparativos, que vimos, podemos adelantar á nuestros lectores que los regocijos populares que allí se celebrarán para solemnizar la fiesta de San Roque no desmerecerán en nada de otros años y que el aspecto de dicha calle ofrecerá un soberbio golpe de vista.

Con este motivo auguramos que la vida local se reconcentrará hoy y mañana en dicha calle, cuyas diversiones atraerán al público, ávido de endulzar la amargura de la crisis presente.

Eu el tren mixto de la línea de Valencia llegarán hoy á esta capital los seis bichos de la ganadería del Sallillo que han de lidiarse en nuestro circo taurino el 19 del actual.

La empresa facilitará la entrada á la galería de los corrales de la plaza para que el público pueda presenciar el desencajonamiento, cuyo acto se verificará á las nueve de la mañana.

Ayer pasaron por esta ciudad los siguientes soldados procedentes del ejército de Filipinas:

Francisco Sapero, natural de Elburgo, Alava, cazadores núm. 3.

Antonio Valverde, Albuñol, Granada, cazadores núm. 1.

Manuel Ortega, Dosbarrios, Toledo, cazadores núm. 1.

Juan Atienza, Fuente Alamo, Murcia, cazadores núm. 11.

José Bilche, Antequera, Málaga, cazadores núm. 6.

José Velasco, Palencia, Córdoba, cazadores núm. 6.

Francisco Morque, Salabreña, Granada, cazadores núm. 6.

Vicente Brisa, Almazora, Castellón, cazadores núm. 4.

José Moreno, Mijos, Málaga, cazadores número 3.

Juan Sanchez, Zozar, Granada, cazadores núm. 7.

Juan Dominguez, Bemorres, Alicante, cazadores núm. 2.

Rafael Almeida, Bernanos del Real Camino, León, cazadores núm. 3.

Antonio Urenda, Lapeza, Granada, cazadores núm. 6.

Salvador Gonzalez, Ledoso, Burgos, cazadores núm. 6.

Constantino Garcia, Corral Almaguez, Toledo, cazadores núm. 6.

Miguel Dios, Algar, Cadiz, cazadores número 6.

Luciano Quert, Porcuna, Jaen, cazadores número 6.

Joaquín Ruiz, Lorca, Murcia, cazadores número 4.

Jaime Belda, Elche, Alicante, cazadores número 6.

Juan Aguilera, Rute, Córdoba, cazadores número 6.

Victoriano Conejos, Capilla, Badajoz, número 3.

Juan Rodriguez, Antequera, Málaga, cazadores núm. 9.

Lázaro Ruiz, Chiclana de la Frontera, Cadiz, cazadores núm. 3.

José Viches Flores, Sevilla, cazadores número 5.

Todos fueron debidamente socorridos y atendidos por la Comisión provincial de la «Cruz Roja».

La apreciable sociedad recreativa «Fomento de Tarragona» está organizando para las próximas fiestas de San Magín un extraordinario baile, que tendrá lugar en sus espaciosos salones el día 19 del actual.

Para asistir al mismo hemos recibido una invitación que agradecemos y á la cual procuraremos corresponder si nuestras atenciones nos lo permiten.

Nuestro particular amigo don Julian Delgado en representación del doctor Foras, fabricante del licor tónico digestivo denominado «Eucalip-tina», nos ha obsequiado con una botella de esta bebida, al objeto de que podamos apreciar la bondad de dicho producto, que en honor á la verdad debemos declarar de sabor agradabilísimo y de excelentes condiciones higiénicas, por lo cual no vacilamos en recomendarlo á nuestros lectores.

El tiempo mostróse ayer inseguro en esta capital.

Por la tarde el sol solo brilló á intervalos, empañando el firmamento plomizo nubarrones y soplando fresco vientecillo, que mitigaba algún tanto la temperatura verdaderamente bochornosa que imperaba.

A las siete cayó una ligera lluvia, después de la cual quedó despejado el espacio.

Esta noche se efectuará en la «Unión agrícola, industrial y propietaria» el anunciado y extraordinario baile de sociedad.

La velada promete ser brillante y animada.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Hoy habrá llegado á esta, procedente de Castellón de la Plana, con objeto de tomar posesión de su nuevo cargo, el director de esta cárcel y ex-administrador de la de la capital de la vecina provincia. D. Vicente Martínez.

—Debemos llamar la atención de la Compañía del Norte sobre un abuso que cometen algunos viajeros, especialmente en los trenes expresos, y respecto del cual hemos recibido repetidas quejas.

Es el caso que el departamento de primera clase destinado á los que no foman, lo invaden algunos viajeros muy despreocupados que fuman en él con la mayor desfachatez, y lo que es peor, sin que haya ningún dependiente de la empresa que se lo impida.

Es preciso, por consiguiente, que se ejerza mayor vigilancia para evitar que los viajeros que no foman se vean molestados por quienes de una manera tan incorrta proceden.

—A las nueve y media de anteanoche pereció ahogado en el canal del Ebro, frente á la fábrica de Cachot, el joven labrador de Jesús José Tafalla, que tomaba el baño en unión de otros sujetos, á los cuales no fué posible salvar á su desgraciado compañero.

—A consecuencia de las tormentas de estos últimos días, el Ebro ha experimentado una regular crecida.

—Se asegura que este año, en atención á la penuria del país, no se celebrarán fiestas extraordinarias en esta ciudad, dedicadas á nuestra excelsa patrona la Virgen de la Cinta.

—En nuestro término municipal ha empezado ya la recolección de las algarrobas, que este año han avanzado su madurez.

REUS.—Ha sido nombrado Administrador de Consumos de esta ciudad don Antonio Vidie-la.

Nuestra enhorabuena.

—Ayer empezaron los trabajos necesarios para la colocación de la tubería de hierro que ha de conducir el agua de la casa «J. Vilella y compañía» á esta ciudad, para aumentar el escaso caudal de que disponemos.

—Se ha publicado el número de la Revista de sport, órgano del «Club Velocipedista» de esta ciudad correspondiente al mes de Julio.

En su primera página publica el retrato del distinguido corredor don Antonio Manresa.

—Ha fallecido en esta ciudad don José Gra-ges Baget, tío de nuestro compañero en la prensa don Antonio Estibill, director de la *Crónica Reusense*.

Enviamos á este y á la apreciable familia del difunto nuestro más sentido pésame.

—Ayer debutó en el «Frontón Reusense» la notable compañía gimnástica que dirige la simpática artista doña Micaela R. de Alegria, que dará tres funciones en esta localidad.

ALCOVER.—El próximo lunes celebra su tradicional fiesta de San Roque la villa de Alcover.

Con este motivo el día de la Virgen se celebrarán grandes fiestas teatrales, bailes de sociedad y populares, disparándose un precioso ramillete de fuegos artificiales.

Es de esperar gran afluencia de forasteros á dicha villa para gozar de tantas diversiones.

ALEXAR.—Uno de los próximos domingos se inaugurará oficialmente el nuevo cementerio, construido á expensas del generoso hijo predilecto de esta población D. José Guardiola, á cuya munificencia se debe también el magnífico Hospital que poseemos.

Próximamente describiremos la situación y detalles de la nueva necrópolis.

De todas partes

Dicen de Tánger que el plenipotenciario de Inglaterra ha formulado una reclamación por el saqueo de que han sido víctimas unos ingleses que formaban parte de una caravana que se dirigía á Sofía.

Ha llegado á París el príncipe Enrique de Orleans.

Muy pronto recibirá la visita de los testigos del general Albertone.

El teniente Pini insiste en batirse con el príncipe, diciendo que no perdona las injurias inferidas á los oficiales del ejército italiano.

Un telegrama de Sofía da cuenta de que el encargado de Negocios de Austria en aquella población ha pedido y obtenido licencia para ausentarse y abandonar su cargo, á causa de haber el ministro M. Stoiloff desautorizado al periódico *Kanzeiger* por ciertas apreciaciones que éste formuló acerca de la casa de Habsburgo y las cuales ha considerado ofensivas para la misma su representante en Sofía.

Habiéndose firmado ayer por S. M. el decreto haciendo extensiva á toda la Península la ley contra el anarquismo, conviene hacer recordar que en el artículo 7.º de la indicada ley se marca la responsabilidad penal en que incurren coautos dan á la publicidad escritos ó estampas que puedan inclinar á la benignidad y simpatía al ánimo del lector sobre las ideas anarquistas y la vida de los reos.

Y tanto más hay que recordar este precepto legal desde el momento que la fiebre noticiaria traspasa en muchas ocasiones los límites de la discreción y de la prudencia.

SECCIÓN COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS DEL 14

De Génova y Barcelona en 6 ds., v. italiano «Unión», de 229 ts., c. Corsanego, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Casaseca y Terré.

De Torreveija en 5 ds., pol. gol. «San Pedro», de 50 ts., p. Quesada, con sal, consignado á los señores Argenté y Rodríguez.

DESPACHADAS

Para Barcelona, v. «Cervantes», c. Rams, con carga general.

Para Génova y esc. v. italiano «Unión», c. Corsanego, con varios efectos.

Para Londres y esc. v. inglés «Georgian», c. Nimes, con efectos.

BOLSA DE BARCELONA

14 Agosto.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris á la vista..... 31'40

Londres á la vista..... 33'08

EFFECTOS PÚBLICOS

Dinero Papel

4 por 100 interior contado.... 00'00 00'00

» » fin de mes..... 64'30 64'325

» » fin próx.º..... 00'00 00'00

» exterior contado.... 00'00 00'00

» » fin mes.... 80'55 80'575

» » fin próx.º..... 00'00 00'00

» Amortizable cont.º..... 79'00 79'50

5 por 100 carpetas sobre renta de aduanas..... 97'25 97'50

» » Id. pequeñas..... 00'00 00'00

Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.. 95'25 95'50

» » 1890.. 79'50 79'75

ACCIONES FIN DE MES

Banco Hispano Colonial..... 00'00 00'00

Ferrocarril Tar. Barc. Franc..... 00'00 00'00

Medina-Zam. y O. á V..... 00'00 00'00

Norte de España..... 21'50 21'60

BUQUES A LA CARGA

Para Génova y Liorna, admitiendo carga para Nueva York, con trasbordo en Génova, saldrá el día 17 el vapor «Sagunto», que despacha don Antonio Más y March.

Para Gothenburgo, Copenhagen, Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koeninsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, saldrá el día 23 el vapor «Adolph Meyer», que despachan los señores Boada hermanos.

Para Bordeaux, Oporto, Helsingfors, Abo, Hangó, Borja, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredriksham, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval, y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá el día 25 el vapor «Titania», que despachan los señores Boada hermanos.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—La Asunción de Nuestra Señora. **SANTOS DE MAÑANA.**—Santos Roque y Jacinto, cfrs.

Oración de Cuarenta Horas

Hospital.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral.

Variedades

RECUERDOS DE CÁNOVAS

LA CASA DONDE NACIÓ

El periodista malagueño don Manuel García Peláez publicó hace algún tiempo sobre este asunto un interesante trabajo del que tomamos lo siguiente:

«Comencé la lectura de los padrones desde algunos años anteriores al de 1828, y el primer resultado que mi trabajo obtuvo, fué encontrar soltero en los primeros meses del año 27 á don Antonio Cánovas García, natural de Orihuela y habitante en la casa calle de San Telmo número 30, antiguo de esta ciudad.

Anotado este importante dato, proseguí la lectura del padrón correspondiente al siguiente año de 1828, en el cual existe lo que fielmente traslado á estas líneas, y es lo que sigue:

«Calle de Naño Gómez, núm. 1.
Casa núm. 34, 1.º
Don Antonio Cánovas.
Doña Juana del Castillo, s. m.
Antonio, h.
Francisco Gálvez, s.
María Muñoz, s.»

La circunstancia de encontrar en el padrón del año 28 casado y con un hijo llamado Antonio á don Antonio Cánovas, que en el año anterior aparece soltero, me obligó á buscar en el año 28 la partida de matrimonio de don Antonio Cánovas y doña Juana del Castillo, cuya partida aparece en el libro 30, folio 162 vuelto, de los pertenecientes á las parroquias de los Santos Mártires, y por cuya partida se viene en conocimiento que el día 5 de Mayo de 1827, don Antonio Cánovas y García contrajo matrimonio con doña Juana del Castillo y Estebanés, ambos feligreses de la citada parroquia.»

Dispuesto á averiguar en qué casa nació don Antonio Cánovas, el mencionado escritor nos facilita estos datos preciosos:

«Aun cuando ya consideraba innecesario proseguir la lectura de los citados libros, persistí en tal empresa por si algún nuevo detalle pudiera ilustrarme, no consiguiendo otra cosa sino saber que el año 1829, después de habitar la casa calle de Naño Gómez, se trasladó don Antonio Cánovas y García con su esposa é hijo Antonio, á la casa número 8 (antiguo) de la calle de Pozos Dulces, en la que seguramente nació su hijo don Emilio, pues en el padrón correspondiente al siguiente año de 1830 aparece empadronado don Antonio Cánovas y doña Juana del Castillo con dos hijos Antonio y Emilio, habitantes en la casa núm. 35 (antiguo) de la plaza de San Julián.»

La casa mencionada no ha sufrido variación alguna desde aquella época hasta el día de hoy, ni en su fachada ni en su interior. No ha estado desahitada jamás, pues después de ser desocupada por los señores de Cánovas, tomó posesión de ella un nuevo inquilino, que entre él y sus descendientes la han habitado durante más de treinta años consecutivos. El último de esta familia salió de ella bastante mejorado de fortuna, por cuya circunstancia quiso adqui-

riarla en propiedad, lo que no pudo obtener por razones particulares que no son del caso referir.

La citada casa, de apariencia bien modesta, se compone tan solo de planta baja y piso principal, y es su propietario un distinguido malagueño que habitualmente reside en Madrid, el señor don Federico Cardero y Carai, que á su vez la heredó de sus padres, y que la tiene confiada al cuidado y administración de su pariente y distinguido amigo nuestro el señor don José Sánchez Huelin.

En la actualidad habitan la casa, que gana ocho reales diarios de alquiler, varios vecinos, entre los cuales se halla un carpintero dedicado á la confección de cofres y baules.»

Sección oficial

Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don Plácido Ródenas, comandante de Luchana.
Parada Luchana.
Visita de Hospital y provisiones, capitán 2.º de Luchana.
Paseo de enfermos, Luchana.
El comandante Sargento Mayor, *Rogelio Marzo*.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIMIENTOS.—Jnan Capafons Boada, Francisco Villena Cuadras.
DEFUNCIONES.—Ninguna.
MATRIMONIOS.—Ninguno.

Telegramas

Madrid 14, 10'50 m.

Un telegrama de Vigo dice que el conocido escritor y periodista don Angel Muro, que tanta notoriedad alcanzó con sus «Conferencias Culinarias», ha muerto allí de un cólico miserere.

Su señora, que acaba de dar á luz, ignora la triste noticia.

Madrid, 14 12'16 t.

Se ha levantado la incomunicación al reo Angiolillo. Se le ha prohibido de todos modos, recibir visitas, la causa está terminada y consta de 80 folios. Se asegura que el Consejo de guerra se reunirá el lunes.

Madrid 14, 11'50 t.

El señor Pidal ha celebrado una detenida conferencia con el señor Elduayen.

Este se muestra partidario de que el general Azcárraga continúe en el poder hasta que regrese la corte de San Sebastián y pueda S. M. la Reina resolver con ánimo sereno la cuestión política, que impone la muerte del señor Cánovas.

El ministro de la Gobernación ha celebrado también una larga conferencia con el presidente del Consejo.

Se ignora de que se ha tratado en ella.

Madrid 14, 2'50 t.

La mayoría de los conservadores de talla opinan que la única solución posible es la continuación del señor Azcárraga en el poder apoyado por todos los elementos conservadores incluso los silvelistas.

Madrid 14, 3'15 t.

Parece que el general Martínez Campos se ha marchado algo disgustado con el general Azcárraga, por haberse negado éste á relevar al general Weyler del mando superior de la isla de Cuba.

Parte de la opinión pública aplaude la independencia de carácter que en este asunto ha demostrado el señor Azcárraga.

San Sebastián 14, 3'30 t.

El ministro de Estado, duque de Tetuán, continúa recibiendo numerosas comunicaciones de pésame, de nuestros embajadores, por el asesinato del señor Cánovas.

Hoy ha recibido un telegrama de Foggia, patria del asesino, en el que se dice lo siguiente:

«En nombre de la Junta municipal reunida con toda urgencia, tan pronto se enteró de la personalidad del asesino del señor Cánovas, presidente del Consejo de ministros de la nobilísima España, ruego á V. E. exprese al Gobierno los unánimes sentimientos y el profundo pesar de los habitantes de Foggia, indignados por el execrable delito cometido por el desafortado criminal que tuvo la desgraciada suerte de nacer en nuestra tierra.»

Madrid 14, 5'30 t.

En los círculos siguense haciendo supo-

siciones acerca de la solución que puede tener el problema político.

Algunos han hablado de la posible formación de un gabinete Martínez Campos-Silvela-Pidal.

De formarse este Gabinete los que de él hablan suponen que iría á encargarse del mando de Cuba el general Azcárraga.

Como he dicho ya, todo esto no pasan de ser puras conversaciones de Puerta de Tierra, que notienen el menor fundamento sólido.

Esta Agencia sigue creyendo que continuará el general Azcárraga.

Madrid 14, 6'30.

En telegramas de París dicen á última hora que no se ha verificado hoy sino que se efectuará mañana, el duelo entre el conde de Turin y el príncipe de Orleans.

Madrid 14, 5 t.

Un telegrama de Londres dice que son muy graves las noticias que se reciben de la India, donde va cundiendo el espíritu de rebelión entre los indígenas.

Fstos han atacado á varios destacamentos ingleses.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA

Gran corrida para el día 19 de Agosto, festividad de San Magin.
Se lidiarán seis hermosos toros de la ganadería de la señora marquesa viuda de Saltillo.

MAZZANTINI Y MINUTO

Sombra, 4'20 pesetas; sol, 2'65 pesetas.

Nota.—Se reciben encargos de localidades y entradas hasta el día 15 en el despacho central, calle Gobernador González, núm. 14, esquina á la de Fortuny, para la corrida de toros del día 19 de Agosto, festividad de San Magin; los señores abonados que por todo el día 16 no hayan recogido sus encargos la empresa dispondrá de ellos.

En los días 18 y 19 se venderán entradas y localidades en los sitios de costumbre.

Las localidades numeradas desde la una de la tarde del día de la corrida solo se expendrán en los despachos de la plaza.

Para el certamen y festival que tendrán lugar los días 19 y 20 del corriente se despachan entradas y localidades en la taquilla del despacho de la calle del Gobernador Gonzalez, núm. 14, esquina á la de Fortuny.
En los días de la función se despacharán en las taquillas de la población y en las de las plazas.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DON JUAN MIRÓ, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación de las granulaciones.

Consulta de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

DEPENDIENTE

Se necesita uno en la PELUQUERÍA DE CASALS, Unión, 12; principal.

MANUEL LOZANO SANAHUJA

Procurador de los Tribunales

Y HABILITADO DE CLASES PASIVAS

Conde de Rius, 13, 2.º 2.ª-Tarragona

Tiene el gusto de participar á su numerosa clientela y al público en general, que se ha dado de alta en la contribución para la habilitación de Clases Pasivas. Así como también se dedica á la administración de fincas rústicas y urbanas, mediante un tanto por ciento módico, representación en causas criminales cumplimentación de exhortos; presentación de altas, bajas, repartos y cuantas gestiones y reclamaciones tenga que hacer y formular, cerca de la Delegación de Hacienda, Diputación, Ayuntamiento, Curia Eclesiástica y demás Corporaciones, lo mismo civiles que particulares.

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., and Plazas. Lists various goods like spirits, oils, and grains with their respective prices and exchange rates.

ANUNCIOS

Advertisement section containing several notices and announcements, including one for 'DISPONIBLE' (Available) and another for 'RECUERDOS DE CANOVAS'.

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1.75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA